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НаЗНаЧеНия

Председатель Законода-
тельного Собрания Владимир 
Мякуш (фракция «Единая Рос-
сия») и его заместители встре-
тились с вновь избранным 
председателем Арбитражного 
суда Челябинской области Ан-
дреем Орловым.

Напомним, что Андрей Орлов 
вступил в должность председателя 
Арбитражного суда Челябинской 
области 22 ноября 2011 года. Ан-
дрей Васильевич родился 1 января 
1967 года в Читинской области. В 
1994 году окончил Иркутский го-
сударственный университет по 
специальности «правоведение». 
Стаж по юридической специаль-
ности с 1989 года, стаж в долж-
ности судьи с 2000 года. Имеет 
первый квалификационный класс 
судьи. С 2000 по 2007 год – су-
дья Федерального арбитражного 
суда Восточно-Сибирского округа. 
Указом Президента Российской 
Федерации от 19.10.2007 № 1390 
назначен заместителем председа-
теля Федерального арбитражного 
суда Восточно-Сибирского округа. 
Указом Президента Российской 
Федерации от 24.10.2011 № 1414 
Андрей Васильевич назначен 
председателем Арбитражного суда 
Челябинской области.

На очередном заседании комитета по 
бюджету и налогам были внесены измене-
ния в Закон «Об областном бюджете на 2011 
год». Необходимость в этом возникла из-за 
поступивших из федерального бюджета до-
полнительных трансфертов, которые уве-
личили доходы и расходы региональной 
казны на 145,3 миллиона рублей.

Поступившие в область деньги будут направле-
ны на целевые нужды.

– 66,2 миллиона рублей будет потрачено на 
реализацию мероприятий программы в области 
энергосбережения и повышения энергетической 
эффективности, – прокомментировал министр 
финансов Челябинской области Андрей Пшени-
цын. – 47,7 миллиона рублей направляется на 
обеспечение жильем ветеранов Великой Отече-
ственной войны; 30,3 миллиона рублей – на под-
держку экономически значимых региональных 
программ в области животноводства.

С учетом финансового пополнения изменились и 
параметры областного бюджета. Доходы региональ-
ной казны определены в сумме 91 миллиарда 747 
миллионов рублей, расходы составляют 101 милли-
ард 881 миллион рублей. Дефицит остался неизме-
ненным – 10 миллиардов 134 миллиона рублей.

Кроме того, парламентарии еще раз рассмо-
трели проект бюджета на 2012 год и на плановый 
период 2013 и 2014 годов. 

Напомним, в ноябре народные избранники 
утвердили проект бюджета на предстоящие три 
года в первом чтении. Как рассказал спикер об-

ластного парламента, председатель комитета по 
бюджету и налогам Владимир Мякуш (фракция 
«Единая Россия»), за прошедшее время не по-
ступило ни одной поправки.

– Это говорит о том, что на предварительной 
стадии очень хорошо поработали финансово-
экономические службы, депутаты Законодатель-
ного Собрания Челябинской области, – проком-
ментировал Владимир Викторович. – Кроме того, 
было широкое обсуждение в рамках народного 
бюджета, публичных слушаний, в результате ко-
торых поступило много предложений от жите-
лей Челябинской области, органов власти муни-

ципальных образований. Все они были учтены. 
Также учтены и изменения законодательства на 
федеральном уровне. Думаю, в последующем 
будут внесены поправки, о которых говорил Пре-
зидент Российской Федерации Дмитрий Медве-
дев, о перераспределении полномочий в сторону 
региональных властей: с федерального на ре-
гиональный уровень планируется передать 150 
полномочий. Возможно, уже в первом квартале 
2012 года мы внесем поправки в областное за-
конодательство.

Владимир Мякуш напомнил участникам ко-
митета основные параметры принимаемого про-
екта бюджета. Впервые с 2009 года проект бюд-
жета на 2012 год и плановый период 2013 и 2014 
годов сбалансирован по доходам и расходам. 
Предполагается, что в следующем году доходная 
и расходная части бюджета составят 84 миллиар-
да рублей, в 2013 году – 91,8 миллиарда рублей, 
а в 2014 году – 100 миллиардов рублей.

По-прежнему в приоритете региональных вла-
стей социалка. Общий объем расходов по таким 
социальным направлениям, как образование, 
здравоохранение, социальная политика, культура 
и спорт, составит 68 процентов в 2012 году, 72,7 
процента – в 2013 году, на 2014-й запланировано 
72,8 процента.

Уже на ближайшем заседании депутатов об-
ластного парламента, которое запланировано на 
15 декабря, проект бюджета на 2012 год и на пла-
новый период 2013 и 2014 годов будет вынесен 
для принятия во втором и третьем чтениях. 

Ирина ЯББАРОВА

ТрехлеТний бюджеТ: дефициТа неТ 
Бюджет ЧеляБинской оБласти снова пополнился за сЧет Безвозмездных федеральных трансфертов

Об этом на очередном заседании комитета 
по промышленной политикe рассказал депута-
там председатель государственного комитета 
«Единый тарифный орган Челябинской области» 
Сергей Образцов.

– Стоимость газа для населения с 1 июля 
повысится на 15 процентов, электроэнергии – 
на 6,1 процента, – рассказал Сергей Юрьевич. 
– На шесть процентов увеличится стоимость 
тепловой энергии, водоснабжения и водоот-
ведения. Кроме того, с 1 сентября произойдет 
дорегулирование стоимости тепловой энер-
гии, водоснабжения и водоотведения на 5,6 
процента. Это предельные индексы, которые 
заданы Федеральной службой по тарифам. Что 
касается прочих потребителей электроэнергии, 
то для них предельные индексы и параметры 
будут уточнены до 1 апреля 2012 года.

Также Сергей Образцов обратил внимание 
парламентариев, что со следующего года Че-
лябинск поменяет единого поставщика тепла. 
Вместо Уральской теплосетевой компании будут 
Челябинские коммунальные тепловые сети.

Председатель комитета по промышленной 
политикe Андрей Самсонов (фракция «Единая 
Россия») отметил, что вопрос роста тарифов – 
один из самых болезненных и важных, а потому 
ситуацию необходимо постоянно держать на 
контроле.

Кроме того, на заседании комитета был рас-
смотрен еще один важный вопрос – реализация 
основных направлений Концепции промышлен-
ной политики Челябинской области на 2008 – 
2012 годы. О том, как реализуется концепция, 
народным избранникам доложил заместитель 

министра промышленности и природных ресур-
сов региона Виталий Курятников.

Во многом благодаря реализации Концеп-
ции промышленной политики удалось добить-
ся определенных положительных результатов. 
Так, индекс промышленного производства по 
итогам десяти месяцев этого года к уровню 
такого же периода 2010 года составил 106,9 
процента. Увеличились производственные по-
казатели в металлургическом производстве, 
производстве машин и оборудования, транс-
портных средств и в других промышленных 
отраслях.

Активно развивается инновационная дея-
тельность. Для этого в регионе принята об-
ластная целевая программа «Развитие инно-
вационной деятельности Челябинской области 
на 2011 – 2012 годы»; создана рабочая группа 
по разработке областной целевой программы 

«Развитие технопарков Челябинской области 
на 2012 – 2015 годы». Кроме того, проводится 
работа по развитию регионального инженерно-
маркетингового центра по литейному делу при 
участии промышленных предприятий Челябин-
ской области, ЮУрГУ и регионального минпро-
ма. Планируется, что при центре будет органи-
зован экспертный совет, который на принципах 
аутсорсинга будет выполнять технические и ис-
следовательские работы и давать экспертные 
заключения. Также в рамках развития инно-
вационной деятельности на Южном Урале раз-
работаны предложения по созданию инноваци-
онного технопарка порошковых материалов в 
Чебаркульском городском округе.

Многое в области делается для того, чтобы 
повысить инвестиционную привлекательность.

Региональным правительством разработан 
целый комплекс мер, который позволит создать 

благоприятный инвестиционный климат: пре-
доставление бесплатных земельных участков 
с передачей в собственность для реализации 
инвестиционных проектов; подведение инже-
нерной инфраструктуры (газ, электричество, 
дороги и т.д.) к земельным участкам за счет 
средств областного бюджета. Также предусмо-
трено заключение инвестиционных соглашений 
с руководством области; административное со-
провождение в получении всех необходимых 
разрешений. Кроме того, для инвесторов дей-
ствуют пониженные ставки на имущество и на-
лога на прибыль, для иностранных инвесторов 
создается так называемый «стартовый офис».

– На сегодняшний день есть первые поло-
жительные результаты реализации областной 
Концепции промышленной политики, – про-
комментировал Виталий Владимирович. – Не-
обходимость обсуждения их с депутатами воз-
никла из-за того, что есть потребность опреде-
лить приоритетные направления дальнейшей 
работы, возможно, скорректировать какие-то 
моменты, поскольку появились новые факторы, 
которые необходимо учитывать. Стоит отме-
тить, что Законодательное Собрание довольно 
плодотворно сотрудничает с министерством 
промышленности и природных ресурсов, всегда 
оперативно реагирует на те или иные предложе-
ния, как правило, их поддерживает.

Виталий Курятников подчеркнул, что подоб-
ная поддержка со стороны депутатов област-
ного парламента, правительства Южного Урала 
стимулирует министерство промышленности 
создавать реальные перспективные и эффек-
тивные проекты.

В свою очередь парламентарии обратили 
внимание на имеющиеся проблемы в машино-
строительном и оборонно-промышленном ком-
плексе. Депутаты комитета по промышленной 
политике оставляют этот вопрос на контроле.

Ирина ЯББАРОВА

Тарифы под конТролем
правительство российской федерации приняло Беспрецедентные 
меры по сдерживанию тарифов для населения

НародНый бюджет

С 1 января повышения тарифов на 
коммунальные и жилищные услуги не 
будет. Правда, некоторый тарифный 
рост все-таки ожидается с 1 июля, до-
регулирование – с 1 сентября.

Одна из многих социальных статей –  
обеспечение жильем ветеранов  
Великой Отечественной войны
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Без правильного ценообра-
зования развитие дорожно-
строительной отрасли невоз-
можно. А потому обсуждению 
вопросов ценообразования и ка-
чества в сфере дорожного строи-
тельства участники комитета по 
строительной политике уделили 
особое внимание.

Председатель комитета по строи-
тельной политике, первый замести-
тель председателя Законодательно-
го Собрания Челябинской области 
Юрий Карликанов (фракция «Единая 
Россия»), открывая заседание, за-
метил, что дорожно-строительная 
отрасль на сегодняшний день на-
бирает обороты, но проблем в ее 
развитии еще немало. Особенно они 
заметны в сельской территории. Но, 
чтобы решить все трудности, надо 
уделять большое внимание вопро-
сам ценообразования.

Подробно о ситуации вокруг 
ценообразования в дорожно-
строительной отрасли депутатам 
рассказал первый заместитель пред-
седателя Государственного комитета 
«Единый тарифный орган по Челя-
бинской области» Сергей Терещук. 
По его словам, за последнее время 
цены на основные дорожные мате-
риалы значительно подросли.

– Рост цен на асфальтобетонную 
смесь и черный щебень за этот год 
составил 24%, на фракционный ще-
бень – от 18 до 31% в зависимости 
от фракции. Что касается дорожного 
битума, то на него цена выросла на 
23%.    

При этом Сергей Вячеславович 
обратил внимание парламентариев 
и на рост заработной платы дорож-
ников. Если в прошлом году рост 
составлял 25%, то в этом году за-
работная плата у рабочих дорожно-
строительной отрасли подросла на 

31%. Если говорить о конкретных 
суммах, то средняя зарплата у ра-
бочего третьего разряда без учета 
разъездного характера составляет 
19 300 рублей, у механизаторов – 
чуть более 26 тысяч рублей.

Кроме того, ЕТО постоянно до-
полняет перечень декларированных 
цен новыми материалами и меха-
низмами, которые используются 
при выполнении дорожных работ по 
новым технологиям. Так, к приме-
ру, за последнее время в перечень 
были включены геосетка, трубы по-
липропиленовые и полиэтиленовые 
для ливневой канализации, трубы 
профилированные для дренажа, 
термопластик для разметки дорог и 
многое другое. 

Пристально за вопросами цено-
образования в дорожной отрасли 
следит и Челябинский межрегио-
нальный союз строителей, который 
стал одним из инициаторов созда-
ния рабочей группы по разработке 
порядка ценообразования и смет-
ного нормирования в дорожном 
строительстве, которую возглавил 
директор ООО «Челябинскдортран-
спроект» Виталий Передерий. Основ-
ная задача, которая была поставлена 
перед рабочей группой, – на основе 
анализа сложившейся ситуации вы-
работать комплекс организационно-

технических мер для повышения ка-
чества и надежности строительства 
и ремонта дорог, достижения норма-
тивных сроков их эксплуатации.

Стоит отметить, что в состав рабо-
чей группы вошли представители от 
южноуральского парламента, област-
ного минстроя, ЕТО, администрации 
города Челябинска, Южно-Уральского 
центра дорожных испытаний и иссле-
дований, СРО «ССК УрСиб», «Южура-
лавтобана» и ряда других дорожно-
строительных организаций.

Результатом такого сотрудниче-
ства стали выработанные рекомен-
дации, реализация которых позволит 
добиться эффективного сочетания 
цены и качества дорожных работ.

– Государственной экспертизе 
предлагается рассматривать про-
ектную документацию на ее соот-
ветствие статистическим нагрузкам 
при эксплуатации дорог, нормам экс-
плуатации и обслуживания с учетом 
работ по каждому объекту строи-
тельства индивидуально, – пояснил 
генеральный директор СРО «ССК Ур-
Сиб» Юрий Десятков. – Кроме того, 
следует иметь в виду нормы не-
предвиденных расходов по верхне-
му пределу для объектов, насыщен-
ных коммуникациями, учитывать 
мнение заказчика по предлагаемой 
схеме поставки материалов.

Также Юрий Васильевич заметил, 
что было бы целесообразно, если бы 
ЕТО разработал отдельные цены на 
дорожное строительство и ремонт 
дорог для Челябинска и Магнитогор-
ска с учетом стоимости дорожных 
ресурсов поставщиков. 

Выработаны рекомендации и для 
заказчиков. Им предлагается со-
вместно с проектной организацией 
рассматривать более подходящую 
схему поставки материалов с при-
вязкой к месту строительства.

Помимо этого, предлагается 
предъявлять особые квалифика-
ционные требования к рабочим 
дорожно-строительной отрасли.

Подводя итоги обсуждения этого 
вопроса, Юрий Карликанов заметил, 
что на сегодняшний день вопрос 
ценообразования и качества работ 
в дорожно-строительной отрасли – 
это основа строительного бизнеса. И 
нужно сделать все, чтобы дать воз-
можность отрасли развиваться.

– От этого зависит и привлека-
тельность области для инвесто-
ров, – уверен Юрий Раифович. – У 
строительно-дорожных организа-
ций должен быть стимул модерни-
зироваться, развивать инновации. 
Но все это возможно только при 
условии правильного ценообразо-
вания.

Юрий КАРлиКАНОВ, первый заместитель 
председателя Законодательного Собрания  
Челябинской области, председатель комитета по 
строительной политике (фракция «Единая Рос-
сия»):

– Все принимаемые сегодня требования в дорожно-
строительной отрасли, в том числе и к квалификации 
рабочих, направлены на то, чтобы повысить эффек-
тивность бюджетных средств, которые направляются 
в дорожное строительство. Пока у нас есть определенные проблемы, 
особенно в малых населенных пунктах. В сельскую местность выделяются 
большие финансовые ресурсы, поэтому для территорий разрабатываются 
специальные нормативы, чтобы у местных органов власти не было же-
лания сделать много дорог, но не совсем качественно. Ведь при таком 
подходе дороги быстро выходят из строя и нужно опять дополнительно 
изыскивать средства, чтобы приводить в нормативное состояние эти 
же, уже отремонтированные ранее дороги. По этим же причинам будут 
ужесточены требования и к тем рабочим, которые связаны с дорожно-
строительной деятельностью.

Если подводить итоги дорожного строительства и ремонта за этот 
год, то стоит отметить, что в Челябинске выполнены беспрецедентные 
объемы работ. В эксплуатацию запущен целый ряд знаковых объектов 
и развязок, проведена масштабная реконструкция по расширению улиц. 
Челябинск, в отличие от многих других городов-миллионников, не 
стоит в пробках, это очень важный аспект для горожан. Ведь сегодня 
по дорогам города ездят 400 тысяч автомобилей. Впервые в этом году 
был проведен ремонт дворовых территорий, выполнены подъезды ко 
дворам. По-прежнему продолжается финансирование ремонта дорог в 
сельских территориях. 

В общей сложности на все эти объекты предполагалось потратить из 
всех источников финансирования в пределах 12 миллиардов рублей, 
фактически освоено больше 18 миллиардов. Для Челябинской области эта 
сумма беспрецедентная.

Ирина ЯББАРОВА

Открывая заседание, руководи-
тель общественной приемной В.В. 
Путина депутат Законодательного 
Собрания Челябинской области Вла-
димир Горнов (фракция «Единая Рос-
сия») напомнил участникам встречи, 
что накануне в Москве состоялось 
заседание координационного совета 
ОНФ, на котором было озвучено, что 
в результате выборов в федеральный 
парламент прошло 25 процентов бес-
партийных представителей «Обще-
российского народного фронта». Кро-
ме того, практически на 50 процентов 
обновилась фракция единороссов.

Несмотря на то что предвыборная 
гонка окончилась, Владимир Горнов 
заметил, что расслабляться не стоит, 
ведь впереди президентские выбо-
ры.

– Уже известно решение кандида-
та в президенты Владимира Путина о 
создании своего предвыборного шта-
ба на базе координационного совета 
«Общероссийского народного фрон-
та», – сказал Владимир Михайлович. 
– Возглавил предвыборный штаб 
известный кинорежиссер Станислав 
Говорухин. В предстоящие три месяца 
придется серьезно поработать. Наша 

задача в том, чтобы Владимир Путин 
одержал победу на предстоящих в 
марте 2012 года президентских вы-
борах.

Кроме того, в Челябинской обла-
сти пройдут довыборы в Законода-
тельное Собрание по двум избира-
тельным округам – Советскому из-
бирательному округу в Челябинске и 
Ленинскому в Магнитогорске. Также 
в некоторых территориях региона 
пройдут муниципальные выборы: 
глав районов, сельских поселений и 
депутатов местных советов.

– Довыборы в Законодательное 
Собрание будут проходить в том же 
режиме, что и выборы в Государствен-
ную Думу, – прокомментировал Вла-
димир Горнов. – То есть мы должны 
будем определить уполномоченных 
и провести праймериз. Причем ра-
ботать надо в оперативном режиме, 
внутрипартийное голосование долж-

но состояться до Нового года. Что ка-
сается муниципальных выборов, то 
есть предложение в сельских поселе-
ниях провести народные сходы. Пока 
этот момент прорабатывается.

Руководитель общественной 
приемной В.В. Путина заметил, что 
на сегодняшний день в состав юж-
ноуральского ОНФ входит 154 обще-
ственных организации, 34 трудовых 
коллектива, в общей сложности 311 
человек. За прошедшую неделю к на-
родному фронту присоединились еще 
20 человек.

В том, что создание «Общероссий-
ского народного фронта» имеет свои 
положительные моменты, обще-
ственные организации не сомнева-
ются.

– Создание «Общероссийского 
народного фронта» – решение пра-
вильное, – считает председатель Че-
лябинского регионального отделения 

общественной организации «Всерос-
сийское педагогическое собрание» 
Ирина Анфалова. – А вступление в 
народный фронт нашей организации 
дало возможность нам заявить о себе, 
в какой-то степени пролоббировать 
интересы своей отрасли. Что касается 
выборов, то они действительно со-
стоялись, а проводимые праймериз 
дали положительные результаты. 
Кандидаты, которые участвовали в 
праймериз, получили колоссальный 
социальный опыт. Ведь праймериз 
дают возможность не просто слу-
шать, а слышать людей, вычленять 
главное.

Положительный момент Ирина 
Викторовна видит и в обновлении 
фракции «Единая Россия» в Государ-
ственной Думе. По ее мнению, это по-
казывает, что у россиян есть реальная 
возможность принимать участие в 
решении государственных задач. 

онф: на новый сТарТ
9 декабря в общественной приемной главы правительства  

Владимира Путина состоялось заседание Челябинского регионально-
го координационного совета «Общероссийского народного фронта». 
На встрече были подведены итоги прошедших 4 декабря выборов 
в Государственную Думу, а также определены основные задачи на 
предстоящие в марте 2012 года выборы президента Российской  
Федерации.

цена дорожного развиТия

обществеННая приемНая в.в. путиНа
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1. Конкурс проводится по трем номи-
нациям:
1) печатные средства массовой информа-
ции;
2) электронные средства массовой инфор-
мации;
3) информационные агентства.

2. Для участия в конкурсе принимаются 
материалы, опубликованные в печатных 
изданиях, размещенные в сети Интернет, 
показанные по каналам телевидения, про-
звучавшие по радио в период с 1 января по 
30 ноября 2011 года.

3. Материалы, представленные на кон-
курс, должны содействовать полному, объ-
ективному и компетентному освещению 
деятельности Законодательного Собрания, 
укреплению его положительного имиджа, 
разъяснению роли Законодательного Со-
брания в решении вопросов социально-
экономического развития Челябинской об-
ласти, повышению уровня политической 
культуры населения.

4. Материалы на конкурс и сведения об 
их авторах направляются для рассмотрения 
в управление информационной политики 
ЗСО не позднее 20 декабря 2011 года.

5. В каждой из трех номинаций опреде-
ляется три победителя. Им присуждаются 
диплом лауреата и премия. 

6. Размер премии:
1) первая – 30 000 рублей;
2) вторая – 20 000 рублей;
3) третья – 10 000 рублей.

7. Вручение премий победителям кон-
курса приурочивается к празднованию Дня 
российской печати (январь 2012 г.). 

8. Публикации печатных изданий и ин-
формационных агентств представляются 

в одном экземпляре и сопровождаются 
справкой об опубликовавшем их СМИ с ука-
занием даты публикации, подписью руко-
водителя и печатью организации.

9. Видеозапись телесюжета или радио-
сюжета предоставляется в одном экзем-
пляре на диске CD/DVD.

10. Наряду с материалами представля-
ются эфирные справки, которые должны 
включать в себя:

– наименование телеканала (радио-
станции);

– название передачи, в ходе которой 
прошел указанный сюжет;

– дату и время выхода передачи (сю-
жета).

12. Материалы принимаются по адресу: 
454009, г. Челябинск, ул. Кирова, 114, каб. 
437, с 10 до 17 часов (управление инфор-
мационной политики Законодательного 
Собрания). 

Контактный телефон (351) 239-88-02 (58). 
13. Присланные на конкурс материалы 

не возвращаются. Материалы, размещен-
ные на платной основе, не принимаются. 

14. Заявка на участие в конкурсе по-
дается в произвольной форме и должна 
сопровождаться краткой информацией об 
участнике конкурса:

– Ф.И.О.;
– должность, место работы;
– число, месяц, год рождения;
– домашний адрес с индексом;
– серия и номер паспорта, когда и кем 

выдан;
– ИНН;
– номер страхового свидетельства Пен-

сионного фонда;
– контактные телефоны.

общество

С первого января следующе-
го года на Южном Урале начнет 
действовать региональный мате-
ринский капитал. О положениях 
нового законопроекта на очеред-
ном заседании комитета по со-
циальной и молодежной полити-
ке, культуре и спорту рассказала 
депутатам министр социальных 
отношений Челябинской области 
ирина Гехт.

Как заметила Ирина Альфредов-
на, законопроект «О дополнительных 
мерах социальной поддержки семей, 
имеющих детей, в Челябинской об-
ласти» подготовлен в соответствии с 
указом президента Российской Фе-
дерации Дмитрия Медведева, где 
говорится, что российским регионам 
следует рассмотреть возможность о 
введении на своей территории до-

полнительного материнского ка-
питала. Областное правительство и 
депутаты Законодательного Собрания 
в кратчайшие сроки разработали за-
конопроект, теперь он должен пройти 
утверждение на общем заседании 
парламентариев, намеченном на 15 
декабря.

– В соответствии с законопроек-
том на материнский капитал имеют 
право граждане, проживающие на 
территории Челябинской области, в 
чьих семьях родился третий и после-
дующие дети, – прокомментирова-
ла Ирина Альфредовна. – При этом 
среднедушевой доход семьи должен 
быть ниже прожиточного миниму-
ма. Потратить материнский капитал 
можно будет на образование или 
медицинскую помощь в случае не-
обходимости. Кроме того, стоит 
обратить внимание, что получить 

материнский капитал можно будет 
лишь когда ребенку исполнится три 
года. Размер областного материн-
ского капитала составляет 50 тысяч 
рублей. 

По словам председателя комитета 
по социальной и молодежной полити-
ке, культуре и спорту Александра Жу-
равлева (фракция «Единая Россия»), 
введение своего регионального мате-
ринского капитала – достаточно серь-
езный шаг. И то, что сегодня глава 
региона Михаил Юревич, депутаты, 
областное правительство поддержа-
ли это решение, говорит о социаль-
ной ориентированности всех органов 
власти.

– Важно, что воспользоваться ма-
теринским капиталом сможет не толь-
ко мать, но и отец, если вдруг в семье 
произошли какие-либо трагические 
события, – сказал Александр Леони-
дович. – Также стоит обратить особое 
внимание на то, что распространяется 
региональный материнский капитал 
и на семью, которая решит усыновить 
третьего и последующих детей.

Еще один, не менее важный вопрос, 
который обсудили парламентарии на 
заседании комитета, – реализация об-
ластной целевой программы модерни-
зации здравоохранения Челябинской 
области на 2011 – 2012 годы.

О том, какова ситуация, депутатам 
рассказал министр регионального 
здравоохранения Виталий Тесленко.

В соответствии с программой 
модернизации на проведение ка-
питальных ремонтов на два года 
предусмотрено более двух милли-

ардов рублей. Только на 2011 год 
было запланировано 1,4 миллиарда 
рублей. Планируется, что за два года 
в порядок приведут 67 учреждений 
здравоохранения.

Кроме того, в рамках модерниза-
ции областной системы здравоохра-
нения запланировано серьезное об-
новление материально-технической 
базы больниц и поликлиник. В те-
чение дух лет будет закуплено рент-
геновское оборудование, аппараты 
ультразвуковой диагностики, эндо-
скопическое оборудование, реани-

мационное, лабораторное оборудо-
вание, техника для перинатальных 
центров и родильных домов и многое 
другое. В общей сложности на эти 
цели планируется потратить более 
трех миллиардов рублей.  

Также в рамках модернизации в 
здравоохранение будут внедрены 
современные информационные си-
стемы, повысится доступность ам-
булаторной медицинской помощи, 
а также будут внедрены стандарты 
медицинского обслуживания.

Ирина ЯББАРОВА

маТеринский капиТал 
для многодеТных

Александр Журавлев, заместитель председателя 
Законодательного Собрания Челябинской области, 
председатель комитета по социальной и молодеж-
ной политике, культуре и спорту Александр Журав-
лев (фракция «Единая Россия»):

– Один из важнейших вопросов, которые затронули 
депутаты на заседании комитета по социальной и молодеж-
ной политике, культуре и спорту, – это реализация програм-

мы модернизации здравоохранения в Челябинской области. Он волнует всех 
и каждого, и прежде всего самих работников здравоохранения. 

Только в этом году на реализацию программы модернизации нашему 
региону из федерального бюджета было выделено более шести миллиар-
дов рублей. Работа по реализации программы уже идет. Но, думаю, основ-
ная масса работ будет проходить в 2012 году. На заседаниях комитета мы 
обязательно хотя бы раз в квартал будем заслушивать информацию о ходе 
модернизации здравоохранения Челябинской области.

Челябинская область, по-
жалуй, одна из немногих рос-
сийских территорий, которая 
может похвастаться не только 
своим многонациональным 
ярким колоритом, но и друж-
бой народов, взаимным на-
циональным уважением.

На это обратил внимание в 
своем выступлении на заседании 
исполкома Конгресса татар вице-
спикер областного парламента, 
председатель комитета по соци-
альной и молодежной политикe, 
культуре и спорту Александр 
Журавлев (фракция «Единая Рос-
сия»).

Депутат заметил, что на Южном 
Урале уделяется огромное внима-
ние вопросам национальной по-
литики, поддержке национальных 
культурных центров, развитию 
национальных традиций и языка 
народов, проживающих на терри-
тории нашего региона.

– В Челябинской области ор-
ганы власти очень серьезно от-
носятся к вопросам национальной 
политики. Не так давно депутаты 
Законодательного Собрания при-
няли Концепцию национальной 
государственной политики до 2015 
года. Это уже вторая концепция, 
направленная на укрепление на-
ционального единства, – отметил 
Александр Леонидович. – Не се-
крет, что на территории нашего 
региона проживает более 120 на-
циональностей, действует более 
20 национальных культурных 

центров, и любое национальное 
объединение находит понимание 
и поддержку у областных орга-
нов власти. Благодаря активной 
работе национальных центров в 
регионе стабильная обстановка, 
межнациональная дружба и от-
сутствие межконфессиональных 
конфликтов. Особую активность в 
работе проявляет Конгресс татар, 
который пытается дотянуться до 
каждого человека. За последнее 
время авторитет Конгресса татар 
заметно вырос и среди нацио-
нальных центров. Здесь ведется 
активная работа с молодежью. И 
это правильно. Важно прививать 
национальную гордость, понима-
ние своей культуры, националь-
ного языка. Мы все разные, и не 
только по вероисповеданию и на-
циональности, но и по характеру, 
но в то же время мы едины, никто 
нас сегодня не может разобщить, 
потому что у нас есть уважение к 
обычаям и традициям друг друга. 

На заседании исполкома были 
подведены итоги работы Конгрес-
са татар за год, кроме того, участ-
ники встречи обсудили планы на 
будущее.

Стоит отметить, то уходящий год 
был очень насыщенным. Конгрес-
сом татар было проведено немало 
интересных, массовых и зрелищ-
ных мероприятий. Самое яркое из 
них – конкурс «Татарочка-2011», 
который вызвал большой интерес 
не только у представителей татар-
ской национальности, но и у всех 
жителей Челябинской области. 

Много положительных откликов 
было и от гостей из других регио-
нов. Слова благодарности на имя 
главы региона Михаила Юревича 
за поддержку и развитие татарской 
культуры направил президент Та-
тарстана Рустам Минниханов.

В планах Конгресса татар Челя-
бинской области – продолжать ак-
тивную работу, увеличивать охват 
изучения татарского языка, орга-
низовывать различного рода ме-
роприятия, по-прежнему делать 
все возможное со своей стороны, 
чтобы сохранить национальное 
спокойствие на Южном Урале.

Председатель исполкома Кон-
гресса татар Челябинской области 
Елена Колесникова отметила, что 
во многом эффективной работе 
способствует поддержка и пони-
мание органов власти Челябин-
ской области. Уважение и доверие 
со стороны депутатов Законода-
тельного Собрания, областного 
правительства, губернатора ко 
многому обязывает.    

Не обошлось заседание без 
торжественных моментов. Алек-
сандр Журавлев вручил Елене 
Колесниковой благодарственное 
письмо Законодательного Собра-
ния Челябинской области. Кро-
ме того, почетными грамотами 
южноуральского Конгресса татар 
были награждены активисты, по-
мощники, спонсоры – все те, кто 
активно помогает развивать и 
сохранять татарскую культуру на 
Южном Урале.

Ирина ЯББАРОВА

Традиция дружбы
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КоНКурс Зсо

Законодательное Собрание объявляет конкурС Среди 
СМи на лучшее оСвещение деятельноСти ЗСо в 2011 году
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В этом году официальной симво-
лике Челябинской области исполня-
ется десять лет. В конце декабря 2001 
года депутаты Законодательного Со-
брания рассмотрели и единогласно 
утвердили проекты законов «О гим-
не Челябинской области», «О гербе 
Челябинской области» и «О флаге 
Челябинской области». Утвержде-
нию законопроектов предшествова-
ла серьезная и кропотливая работа. 
По словам Елены Четвертаковой, 
которая на тот момент возглавляла 
государственно-правовое управ-
ление аппарата Законодательного 
Собрания Челябинской области и яв-
лялась ответственным секретарем 
Геральдической комиссии Челябин-
ской области, работа в этом направ-
лении была тяжелая, но интересная. 
На ее долю выпала непростая, но 
важная миссия – помогать разра-
батывать и утверждать областную 
символику.

Стоит отметить, что разработка 
областной символики началась в 
нашем регионе задолго до приня-
тия федерального закона, который 
запрещает использовать регионам 
федеральные символы на своих 
бланках, печатях и т.п. Впервые об-
ластные власти серьезно задума-
лись о необходимости собственного 
герба, флага и гимна еще в 1996 
– 1997 годах. Тогда и начались пер-
вые разработки. Одним из самых 
главных претендентов на звание 
герба был золотой семаргл – крыла-
тый лев с головой гончего пса. Идею 
использовать именно это необыч-
ное животное в качестве символа 
Южного Урала предложил участник 
объявленного открытого конкур-
са Вячеслав Викторович Старцев. 
Свою идею Вячеслав Викторович 
обосновал тем, что образ семаргла 

трактуется как «хранитель веры» и 
встречается в славянской и ирано-
персидской культуре. Это объеди-
няет все народы, которые прожи-
вают на территории Челябинской 
области. Крылатый лев изображен 
активным и рычащим, вооружен-
ным и храбрым. Таким образом, он 
олицетворяет нашу область могу-
чей и великой. Меч в лапе отражает 
оборонные производства, а то, что 
семаргл держит меч за лезвие, а не 
за рукоять, указывает на победы. 
Оконечность беличьего меха несет 
в себе символику прикладных ис-
кусств и златокузнечества. Сам об-

раз фантастического существа, по 
мнению автора, связывает настоя-
щие и будущие поколения, несет в 
себе символ преемственности, при-
дает силу и нерушимость единству 
и общности людей. А золотой цвет 
символизирует богатство, силу, ве-
ликодушие и верность. Подножие 
в виде двух массивов означает 
символическую встречу Европы и 
Азии. Обосновал Вячеслав Старцев 
и предложенный вариант флага: 
бело-голубого с изображением се-
маргла посередине. Белый цвет, 
по словам Старцева, 
– символ чистоты, 
мудрости, державно-
сти, а голубой – ве-
личия, искренности, 
цвет девы Марии 
– покровительницы 
России.

У семаргла было 
много и сторонни-
ков, и противников. 
Многие считали, что 
исторически он не может претендо-
вать на роль областного символа. 
После долгих обсуждений и споров, 
от необычного и фантастического 
существа пришлось отказаться.

Среди южноуральцев был объ-
явлен новый конкурс, в результате 
которого от жителей области при-
шло огромное количество писем с 
предложениями, идеями и эскиза-
ми. Но лишь один из предложенных 
вариантов гербов и флагов отвечал 
всем геральдическим требованиям.

На этот раз в качестве герба 
был предложен кующий молотом 
мастер-кузнец в лазуревом щите 
из-за гор с зелеными елями, на 
фоне входящего червлено-золотого 
солнца с розовым сиянием. Мастера 
с щитом по обе стороны сопрово-

ждают гайки и шестерни, кирпич-
ные и железные трубы заводов. По-
зади мастера-кузнеца устремляются 
ввысь серебряный меч и золотые 
колосья. За щитом два перекрещен-
ных золотых молота с двумя золо-
тыми колосьями, обвитые лентою 
цветов флага области с символом.

Автор герба был уверен, что 
именно таким образом можно пока-
зать силу и мощь Челябинской обла-
сти – региона, где куется щит России, 
развита промышленность, машино-
строение и сельское хозяйство.

Из предложенных вариантов 
флага законодателям пришлось 

рассматривать трехцветный флаг с 
золотым символом. Основное поле 
– фиолетовое, снизу окаймленное 
розовым цветом, а сверху – лазу-
ревым. Посередине фиолетового 
поля – стилизованное изображение 
символа герба области, желтого 
цвета, колос которого устремляется 
своими остриями в лазуревое поле. 
Идея флага заключается в том, что-
бы показать величие Челябинской 
области, все стороны ее жизни. Как 
объяснил автор идеи, «далекость» 
фиолетового указывает на обшир-
ные земли и просторы области, 
«тяжелость» – на большое коли-
чество предприятий. «Спокойствие» 
фиолетового говорит о спокойной 
жизни, равномерном развитии, а 
«холодность» символизирует не 
только уральский климат, но и то, 

что все дела на Урале совершаются с 
холодным трезвым умом. Розовый 
цвет говорит о благополучии и до-
стойной жизни, голубой указывает 
на разумное существование. А вот 
за богатство и жизнь в процветании 
в предложенном варианте флага 
отвечает желтый цвет. Все вместе 
цвета флага указывают на гармо-
ничность и развитие.

– Учитывая, что конкурс был 
объявлен, а правильно оформлен-
ных вариантов, за исключением 
одного, не было, было решено все-
таки признать его несостоявшимся 
и обратиться за помощью к про-

фессионалам – в Союз геральди-
стов России, – рассказала Елена 
Четвертакова. – Жюри рассмотрело 
варианты, но опять же к единому 
мнению не пришло. Несмотря ни на 
что, все конкурсанты были награж-
дены сувенирными подарками. Что 
касается гимна, то в 1996 году была 
утверждена музыка Михаила Смир-
нова. Стихи выбирали уже в 2001 
году из тех, что получили в резуль-
тате объявленного конкурса. Здесь 
тоже без дебатов не обошлось: кто-
то высказывался за одни стихи, кто-
то – за другие. В результате боль-
шинством голосов выбрали стихи 
Валерия Семеновича Алюшкина. Вот 
так у Челябинской области появился 
свой гимн.

Тем временем сотрудничество с 
Союзом геральдистов России тоже 
принесло свои результаты. Посту-
пило несколько вариантов, все они 
были рассмотрены в Законодатель-
ном Собрании Челябинской области. 
В результате полугодовой работы у 
Южного Урала появился свой сим-
вол – двугорбый серебристый вер-
блюд с золотой поклажей.

Примечательно, что южноу-

ральский герб основан на истори-
ческом гербе Исетской провинции, 
на землях которой располагается 
современная Челябинская область. 
Красный цвет – цвет жизни, мило-
сердия и любви – символизирует 
мужество, силу, красоту и здоровье. 
Одновременно этот цвет созвучен 
труду металлургов, машиностроите-
лей, литейщиков и энергетиков. Все 
это говорит о том, что наша область 
– промышленно развитый регион. 
Золото – символ могущества, знат-
ности, постоянства, прочности, бо-
гатства, интеллекта. В гербе золото 
символизирует уникальную приро-

ду Южного Урала, богатство недр. 
Серебро говорит о благородстве, чи-
стоте, справедливости и великоду-
шии. Историческая земельная коро-
на указывает на статус Челябинской 
области как субъекта Российской 
Федерации. Что касается двух лент, 
окаймляющих герб, то они указыва-
ют на заслуги области: наш регион 
дважды награжден орденами Лени-
на – в 1956 и 1970 годах. 

Одновременно с гербом депута-
ты утвердили и флаг Челябинской 
области. 

Центральная фигура здесь так-
же навьюченный белый двугорбый 
верблюд с желтой поклажей. Кро-
ме красного и белого цветов в об-
ластном флаге присутствует желтый 
– полоса, которая символизирует 
Уральские горы, соединяющие Евро-
пу и Азию, их красоту и величие.

– То, что символом области 
должен стать верблюд, сомнений 
не было с самого начала работы, 
– рассказала Елена Сергеевна. – 
Во-первых, на тот момент у города 
Челябинска уже был свой герб, на 
котором тоже изображен именно 
верблюд на фоне городской стены, 
только у муниципалитета он с одним 
горбом. А во-вторых, это благород-
ное животное исторически подходит 
на роль символа области. Ведь через 
наши земли всегда проходили тор-
говые пути. Тем более необходимое 
заключение было получено от Союза 
геральдистов России, которые также 
предлагали различные варианты 
герба и флага, и везде центральной 
фигурой был верблюд. 

После того как единое мнение 
было достигнуто и выбор сделан в 
пользу ныне существующих симво-
лов Челябинской области, была соз-
дана рабочая группа для подготовки 
соответствующих законопроектов. И 
в конце декабря 2001 года депу-
таты Законодательного Собрания 
Челябинской области приняли за-
коны Челябинской области о флаге 
и гербе, а также внесли изменения в 
закон о гимне, утвердив его текст.

На этом работа не была оконче-
на. Вслед за областью своими сим-
волами обзавелись все городские 
округа и муниципальные образова-
ния Челябинской области. Кстати, 
все их можно увидеть в Гербовом 
зале Законодательного Собрания 
Челябинской области, на одной из 
стен которого красуются гербы всех 
южноуральских территорий.

Ирина ЯББАРОВА

не просТо герб
Это сегодня двугорбый серебристый верблюд с золотой поклажей 

стал вполне привычным для южноуральцев. и уже, казалось бы, 
трудно представить нашу область без этого гордого, выносливого и 
благородного животного – символа мудрости, долголетия, верности 
и терпения. Но мало кто знает, что еще десять лет назад варианты 
для областной символики предлагались самые разные, а сами симво-
лы единения: герб, гимн и флаг – принимались в жарких спорах.
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Михаила Юревича  
читает преЗидент 

Количество читателей микроблога Михаила Юре-
вича в сети «Твиттер» перевалило за 10 тысяч. Среди 
них рядовые подписчики, звезды политики, шоу-
бизнеса и спорта, несколько губернаторов, а также 
глава государства Дмитрий Медведев.  

Напомним, что свой аккаунт в «Твиттере» Михаил Юре-
вич зарегистрировал в июле 2010 года. Первый пост посвя-
тил Дню металлурга. С тех пор регулярно высказывается на 
разные темы – от впечатлений от поездок до игры любимой 
хоккейной команды «Трактор». По словам главы региона, 
присутствие в Сети для него не только дополнительный 
канал информирования о своей деятельности, но и средство 
обратной связи с жителями. Там ему можно задать вопрос 
на любую тему, попросить о помощи или выразить свое 
мнение. 

поЗдравь друЗей 
череЗ Сайт губернатора 

любой интернет-пользователь сможет поздра-
вить жителей Челябинской области с Новым годом 
с помощью официального сайта главы региона 
gubernator74.ru.

До 30 декабря на главной странице справа, под банне-
ром чемпионата Европы по дзюдо, будет работать окно для 
поздравлений. Сообщения будут появляться  на страничке 
сразу же после того, как их прочитают модераторы. 

Светлана ГРИГОРЬЕВА

пенСия – доСрочно
Некоторые жители Челябинской области получат 

декабрьскую и январскую пенсии раньше графика.
До 21 декабря принесут декабрьскую пенсию южноу-

ральским пенсионерам, которые обычно получают ее в 
период с 1-го по 26-е число. До 23 декабря выплаты произ-
ведут тем, кто обычно получает их с 4-го по 24-е число.

Южноуральцам, которые по графику должны получить 
пенсии 1 и 2 января 2012 года, деньги будут доставлены 
также раньше положенного срока – 26 и 27 декабря 2011 
года. С 3 января 2012 года пенсии выплачиваются в обыч-
ном режиме.

Порядок выплаты, доставки пенсий и иных социальных 
выплат в праздничные и выходные дни утвержден прав-
лением Пенсионного фонда РФ совместно с ФГУП «Почта 
России».

Наталья АНИКИНА

в теченСкоМ увеличилСя детСад...
В дошкольном учреждении № 36 поселка Течен-

ский Сосновского района открыта дополнительная 
группа для малышей от трех до четырех лет. Это по-
зволило принять в садик еще 25 детей и полностью 
ликвидировать очередь.  

На открытие дополнительных дошкольных мест дет-
скому саду из областного бюджета было выделено около 
миллиона рублей. На эти средства в здании заменили сан-
технику, проводку, побелили потолки, постелили линолеум, 
оштукатурили стены, установили пожарную и охранную 
сигнализации, закупили мебель для игровых комнат и спа-
лен, а также приобрели игрушки. Работы удалось провести 
в считаные месяцы. 

– Это праздник для нашего поселка, – сказал на откры-
тии дополнительной группы глава Теченского поселения 
Евгений Засекин. – Мы полностью ликвидировали очередь 
в детский сад. Еще 20 мам смогут вернуться на свои рабочие 
места и приносить доход в семейный бюджет. Что самое 
интересное, сегодня шел по поселку и заметил: колясок ста-
новится все больше и больше, а значит, на следующий год 
будем думать об открытии еще одной, шестой, группы. 

...а в коркино  
отреМонтировали школы 

Капремонт завершился в двух школах – № 26 
поселка Первомайский и № 14 города Коркино. На 
эти цели губернатор направил более 17 миллионов 
рублей. 

Здание первомайской школы было построено 60 лет 
назад, а школа № 14 в этом году отметила 70-летний 
юбилей. Оба учреждения давно требовали ремонта. За 
последние несколько месяцев в зданиях обновили кровли 
и перекрытия, заменили полы, окна, двери и проводку. В 
26-й школе в отремонтированном спортзале оборудова-
ли душевые. Также там преобразился школьный стадион 
– появились новая беговая дорожка и спортивные со- 
оружения, была закуплена новая мебель. 

Светлана ГРИГОРЬЕВА

Новости

Вполне возможно, что на стройпло-
щадки области зайдет крупный зару-
бежный инвестор, а из нашего аэро-
порта установится прямое воздушное 
сообщение с северной страной. Об 
этом шла речь на рабочей встрече 
главы Челябинска Станислава Моша-
рова с финской делегацией во главе 
с послом этой страны в России Матти 
Анттоненом.

Для Финляндии Россия – один из трех 
важнейших торговых партнеров наряду 
со Швецией и Германией. А после откры-
тия авиарейса Екатеринбург – Хельсинки 
Уральский регион привлекает все больше 
внимания зарубежных инвесторов.

– Я в Челябинске уже во второй раз, – 
рассказал господин Анттонен, – впервые 
здесь побывал, когда главой города был 
нынешний губернатор. Приятно видеть, как 
Челябинск процветает, как развиваются от-
ношения между нашими странами. Ваш 
город нам хорошо известен, так как именно 
здесь находится самый крупный финский 
инвестор в России – компания «Фортум». 

По тому, как идут дела у «Фортума», наши 
предприниматели смотрят, как работает 
российский рынок, перспективно ли в него 
вкладывать деньги.

В делегации, которую привез с собой 
Матти Анттонен, были представители са-
мых крупных компаний-инвесторов. «Фор-
тум», который планирует строительство 
двух новых энергоблоков на Челябинской 
ГРЭС. И YIT Corporation – компания со сто-
летней историей, она специализируется 
на инвестициях в недвижимость и жилое 
строительство. В России организация рабо-
тает с 1961 года и славится тем, что даже 
в кризис сдала запланированные объекты 
без срывов. Сейчас финские предпринима-
тели ищут новые площадки для застройки, 
и Челябинск подходит им по всем параме-
трам.

Стороны обсудили и вопрос открытия 
прямого рейса в Финляндию из аэропорта 
«Челябинск». Уже сейчас маршрут из Ека-
теринбурга очень востребован, все биле-
ты на самолеты раскупаются заранее как 
бизнесменами, так и туристами. Однако, 
как отметил посол, эта проблема решается 

достаточно длительно, хотя на местах чув-
ствуется большая заинтересованность.

– С финскими партнерами мы традици-
онно обсуждали вопросы теплоснабжения, 
– подвел итог встречи глава Челябинска, 
– но сегодня попробовали найти контакты 
и в других отраслях, в частности в жилом 
строительстве. Перед нами поставлена зада-
ча в следующем году сдать более миллиона 
квадратных метров жилья, объемы очень се-
рьезные, и мы готовы рассмотреть все пред-
ложения. Появление зарубежных инвесторов 
тем более интересно, что конкуренция по-
зитивно скажется на технологиях, внешнем 
облике домов и на стоимости квартир.

Матти Анттонен подчеркнул, что две 
страны объединяет не только экономика, 
но и спорт:

– В КХЛ играют 27 финнов, один из них 
– в Челябинске. Город Анахайм, недалеко 
от Лос-Анджелеса, знают все в Финляндии, 
так как там играет наш самый известный 
хоккеист Теему Селянне. Надеюсь, что со вре-
менем финны будут так же хорошо знать и 
Челябинск!

Ольга СУКИНОВА

Челябинскую область посетила де-
легация из Финляндии – представи-
тели более 20 компаний во главе с ми-
нистром по делам Европы и внешней 
торговли страны Александером Стуб-
бом. Гости приняли участие в деловом 
форуме «Бизнес-диалог. Челябинская 
область», посетили российское под-
разделение концерна «Фортум», а в 
завершение визита встретились с ру-
ководством региона и заявили о же-
лании «расширить свое присутствие в 
УрФО». Однако более подробно о своих 
планах рассказывать не стали. 

Первая встреча челябинских чиновни-
ков и финских бизнесменов состоялась в 
понедельник утром в отеле Holiday Inn, 
где и проходил деловой форум. Открывая 
его, вице-губернатор Юрий Клепов под-
черкнул, что для региона сотрудничество с 
иностранными инвесторами очень важно. 
Поэтому власти стараются создать для них 
благоприятные условия – это администра-
тивное сопровождение инвестпроектов, 
предоставление налоговых льгот, бесплат-
ное выделение участков с инфраструкту-
рой. Для поддержки предпринимателей, 
желающих вложить деньги в экономику 
Южного Урала, создан 
стартовый офис. 

– Финляндия явля-
ется для нас одной из 
приоритетных стран-
партнеров, – подчеркнул 
Юрий Клепов. – У нас на-
коплен богатый опыт со-
трудничества. Несколько 
лет назад к нам пришла 
скандинавская компа-
ния «Фортум», которая 
уже вложила более двух 
миллиардов долларов 
инвестиций в экономику 
области. У нее есть грандиозные планы 
по строительству новых энергомощностей. 
Это пример взаимовыгодного сотрудниче-
ства и доверительного отношения друг к 
другу. 

Александер Стубб признал, что Россия 
является крупнейшим торговым партне-
ром Финляндии, наряду со Швецией и Гер-

манией. В нашей стране работают более 
650 крупных финских компаний, обеспечи-
вающих местами более 50 тысяч человек. 
Однако располагаются они в основном в 
Москве и Санкт-Петербурге. Между тем у 
бизнесменов есть желание укреплять свя-
зи не только со столичными регионами. 
В частности, Южный Урал и Финляндия 
имеют достаточно много точек соприкос-
новения.

– В составе нашей делегации компании 
очень широкого спектра деятельности – от 
энергетики до машиностроения, от логи-
стики, строительства, защиты окружающей 
среды до образования, исследований и 
сферы услуг, – рассказал Александер Стубб. 
– Свою задачу я вижу в том, чтобы помочь 
найти хорошие контакты среди финских 

компаний всем, кто в этом заинтересован. 
Позже на совещании в региональном 

правительстве финский министр признал-
ся, что посещает нашу область впервые, 
но наслышан о Южном Урале от отца. Горан 
Стубб является руководителем хоккейной 
ассоциации Финляндии и неоднократно ис-
кал в Челябинске молодые таланты.

Первый вице-губернатор Сергей Комя-
ков напомнил, что внешние связи нашего 

региона традиционно имеют 
многовекторный характер. В по-
следнее время они интенсивно 
развиваются благодаря принци-
пиальной позиции губернатора 
Михаила Юревича. Уже известно, 
что ряд финских компаний на-
мерен расширить границы тра-
диционного партнерства. В ходе 
прошлогоднего визита в регион, 
в сентябре 2010 года, предста-
вители финских деловых кругов 
обсуждали совместные проекты 
в деревообрабатывающей про-
мышленности и экологии. 

– Мы рассчитываем, что нынешнее по-
сещение определит новые возможности 
сотрудничества в плане инвестиций и сфе-
ры высоких технологий, – отметил Сергей 
Комяков. – Готовы предоставить для этого 
все организационные условия и необходи-
мую информацию. 

Светлана ГРИГОРЬЕВА

на южный урал ездяТ 
за ТаланТами
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$48,6 млн – товарооборот Челябинской 
области с финляндией за девять месяцев 
2011 года. в том числе:

$11,7 млн – экспорт (основные статьи: 
продукция металлургии и органической химии,  
электроосветительная арматура);

$36,9 млн – импорт (основные статьи: 
оборудование для металлургии и запасные части 
к нему, продукция органической химии, продукты 
нефтепереработки, изделия из древесины).

междуНародНое сотрудНиЧество

в Челябинске появиТся больше  
«финских домов»
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яшмовый  
подарок

Николай II – единственный импе-
ратор, который побывал на Южном 
Урале два раза. Первый – еще в ста-
тусе цесаревича в 1891 году во время 
своего длительного путешествия в 
восточные страны. Образовательные 
поездки считались нормой при рос-
сийском императорском дворе, но 
Николай Александрович, в отличие от 
предков, отправился не в Европу, а в 
Азию. За два года он посетил Грецию, 
Египет, Индию, Цейлон, Китай, Японию 
и вернулся в Санкт-Петербург, проехав 
всю Россию с востока на запад.

О том, что престолонаследник про-
едет через Челябинский уезд, в нашем 
городе узнали за четыре месяца до 
визита – в марте 1891 года. Строитель-
ство железной дороги через Челябинск 
находилось в самом разгаре, и пока 
центр уезда представлял собой тихий 
и ничем не примечательный городок. 
А отличиться и остаться в памяти буду-
щего императора, конечно, хотелось.

23 марта городская дума собра-
лась на заседание, на котором созда-
ли, как сказали бы сейчас, рабочую 
группу из четырех гласных (депута-
тов) и головы Челябинска Михаила 
Шихова. Им предстояло «в возможно 
непродолжительное время» пред- 
ставить свои идеи насчет подарка. 
В результате было решено поднести 
цесаревичу хлеб-соль на серебряном 
блюде. Однако, как ни славился Юж-
ный Урал мастерами, а специалистов 
по работе с таким металлом у нас не 
оказалось. В апреле в Москву на Та-
ганку была отправлена телеграмма: 
«Челябинску нужно серебряное блюдо 
и солонка для поднесения Наследнику. 
Вышлите рисунки. О посылке рисунков 
телеграфируйте». Однако москвичи 
за свою работу запросили огромные 
деньги – от 1500 до 2000 рублей. Даже 
для подарка великому князю малень-
кая Челяба не могла так раскошелить-
ся. Тогда на помощь пришли соседи из 
Екатеринбурга. На Императорской гра-
нильной фабрике предложили сделать 
блюдо и солонку из колканской яшмы 
«всего» за 1340 рублей. Деваться было 
некуда, наши думцы согласились. За-
каз обещали сделать к 27 июня – как 
раз за месяц до высочайшего визита.

Тем временем стало известно, 
что Николай Александрович через 
Челябинск не проедет, а главным 
местом приема будущего государя 
был выбран Троицк. В богатом ку-
печеском городе тогда проживало  
23 000 жителей (в Челябинске –  
20 000), через него проходили кара-
ванные пути, здесь нередки были яр-
марки.

И вдруг – гром среди ясного неба: 
29 апреля в Японии, в городе Оцу, на 
престолонаследника совершено по-
кушение. Полицейский Цуда Сандзо 
посчитал высокопоставленного гостя 
шпионом, замахнулся на него мечом 
и снес бы голову, если бы жертва в этот 
момент не обернулась. Удар получился 
скользящим, и, хотя шрам остался у 
Николая II на всю жизнь, сильно он не 
пострадал. Кстати, террориста приго-

ворили к пожизненному заключению, 
в его родной деревне было запрещено 
называть детей именем Цуда, а члены 
его семьи стали изгоями.

В результате этого инцидента из 
Японии будущий император уехал 
раньше запланированного и должен 
был быть на Южном Урале на неделю 

прежде срока. Горожане в панике: не 
подведут ли мастера из Екатеринбур-
га, не придется ли встречать наследни-
ка караваем на простом рушнике?

Соседи не оплошали: заказ выпол-
нили раньше срока. Блюдо и солонку, 
которые Челябинск подарит Николаю 
II, даже успели выставить на всеобщее 
обозрение.

помощь  
погорельцам

И вот будущий император на юж-
ноуральской земле. На территорию 
Оренбургской губернии он въехал  

20 июля со стороны Алабужского по-
селка (Челябинский уезд), где по 
такому случаю казаки соорудили 
триумфальную арку. Затем станица 
Звериноголовская, поселок Луговой, 
Красноярский, станица Ключевская и, 
наконец, Троицк. Кстати, блюда для 
цесаревича в пути и во время остано-
вок готовили придворные повара, «а 
местные власти должны озаботиться 
обеспечением поставки необходимых 
припасов (хлеба, мясных и молочных 
продуктов, дичи, домашней птицы, 
рыбы, зелени, соли, кваса) в пунктах, 
назначенных по маршруту для ноч-
легов, на станциях же, где назначены 

кратковременные остановки для за-
втраков, достаточно иметь в запасе 
лишь некоторые из припасов (чер-
ный хлеб, яйца, молоко, квас)».

На организацию высочайшего 
визита из губернской казны была 
выделена астрономическая сумма –  
27 000 рублей. На эти деньги Орен-
бургское казачье войско сформи-
ровало три льготных полка, три 
батареи, почетные караулы. Были со-
браны и детские полки. Три сотни ка-

зачат одели в парадную форму: белые 
рубахи, красные шаровары, голубые 
кушаки. У мальчишек были даже ма-
ленькие шашки, изготовленные зла-
тоустовскими оружейниками. Через 
реку Увельку специально построили 
мост. Южноуральцы, завидев импе-
раторский кортеж, кричали «Ура!» и 
бросали в воздух шапки.

1891 год был очень непростым – 
губительная засуха охватила почти 
всю страну. И в путешествии будущий 
государь видел не только балы, но 
и жизнь простых казаков, крестьян. 
Визит великого князя казался собы-

тием настолько исключитель-
ным, что люди верили: жизнь 
изменится к лучшему. Да и 
сам Николай Александрович 
слышал просьбы народа. Так, 
в поселке Крутоярском (ныне 
в Октябрьском районе) каза-
ки рассказали ему о великой 
беде – пожар уничтожил 150 
домов, десятки людей оказа-
лись без крова. Погорельцам 
пожаловали 600 рублей. «Ра-
дости казаков не было конца, 
и со слезами благодарности 
за великую милость прово-
жали они далеко за поселок 

августейшего гостя», – пишет князь 
Эстер Ухтомский, сопровождавший 
цесаревича.

В Троицке жена атамана Избыше-
ва подарила цесаревичу ковер от всех 
казачьих дам с вышитым вензелем 
и надписью: «Августейшему атаману 
от казачек Оренбургского казачьего 
войска». Здесь же великим князем 
были приняты депутации от троичан, 
пермяков и, конечно, челябинцев. Ни-
колай II посетил мужскую гимназию 

и женский монастырь, выставку с из-
делиями Кусинского завода, а вечером 
дал торжественный обед для первых 
лиц города и командиров.

После Троицка престолонаследник 
добрался до Верхнеуральска, где пе-
реночевал, и присутствовал на службе 
в местном соборе. А уже 26 июля он 
был в Оренбурге, откуда по железной 
дороге отправился в Бузулук. Большое 
путешествие подходило к концу. 

Позже, вспоминая его, император 
отметит, что оно было однообразным: 
в каждом городе его встречали па-
рады, многочисленные депутации, 

званые обеды… Неизвестно, смог ли 
Южный Урал выделиться среди дру-
гих регионов Российской империи, 
учитывая, например, что Тургайская 
область (Казахстан) удивила наслед-
ника верблюжьими скачками. К слову, 
добавим, что башкиры Орского уезда 
тоже подарили ему блюдо из яшмы, 
так что даже тут мы не смогли быть 
оригинальны.

импераТорское 
благословение

Второй визит Николая II на Южный 
Урал был очень коротким. Шел 1904 
год, он уже государь, и вот первое 
серьезное испытание для него как по-
литика – Русско-японская война. Им-
ператор лично посещает гарнизоны 
войск, расквартированных в европей-
ской России, напутствует их и благо-
словляет на подвиги.

30 июня он с аналогичной целью 
побывал и в Златоусте, где провел 
смотр 214-го Мокшанского и 282-го 
Черноярского пехотного полков. Им 
также были подарены иконы Святого 
Николая Чудотворца и Спасителя. От-
метим, что мокшанцам благословение 
императора не помогло – из всего пол-
ка в живых остались только семь чело-
век. Одним из них был капельмейстер 
духового оркестра полка Илья Шатров, 
который в память о погибших боевых 
товарищах написал вальс «На сопках 
Маньчжурии».

Златоуст стал самой восточной 
точкой этого путешествия императо-
ра, и в городе он пробыл всего пару 
часов. Однако готовились к нему от-
ветственно. Златоустовцы мыли, кра-
сили, белили свои дома, чтобы город 
выглядел нарядно и празднично. «Вон 
какая-то старушка усердно мыла сна-
ружи стены своей старой избенки и 
на вопрос, зачем это делает, отвечала: 
«Помилуйте! Царь-батюшка едет, так 
как же моя изба-то неумытая стоять 
будет?!» – рассказывает очевидец этих 
перемен.

Впрочем, далеко не все горожа-
не испытывали такой патриотический 
подъем. Накануне торжеств в Злато-
усте была арестована группа терро-
ристов, состоявшая из рабочих заво-
да: они собирались взорвать царский 
поезд. Однако их планам не суждено 
было сбыться.

Снова императора встречали 
хлебом-солью, делегациями, подар-
ками… В память о высочайшем ви-
зите в городском училище Златоуста 
учредили стипендии. 

В статье использованы  
научные работы Е.Б. Рохацевич  

и Н.А. Антипина.
Ольга СУКИНОВА

высоЧайший визиТ

Благодарим за помощь в подготовке материала Госкомитет по делам архивов Челябинской области

как ЧеляБинцы царю солонку дарили, троиЧане построили ему мост, а златоустовцы пытались уБить
Пересчитать, сколько раз Южный Урал принимал на своей земле 

августейшие особы, – пальцев на одной руке хватит. Цари не жаловали 
своими визитами такие далекие от цивилизации места, как Урал, Си-
бирь и тем более Дальний Восток. Поэтому к каждому из императорских 
посещений провинция готовилась задолго. Сведений о визитах Алексан-
дра I и Александра II осталось немного. А вот как встречали последнего 
российского государя, известно хорошо. О чем и наш материал.

хронология виЗитов  
роССийСких иМператоров 

 на Южный урал:
август-сентябрь 1824 года – император  �

Александр I. Посетил Сатку, Златоуст, Миасс, 
Челябинск;

июнь 1837 года – великий князь Алек- �
сандр Николаевич, будущий император Алек-
сандр II. Побывал в Златоусте, осмотрел завод 
и поднялся на одну из сопок хребта Урал-Тау, 
которая до сегодняшнего дня зовется Алек-
сандровской. В поездке его сопровождал 
наставник, поэт Василий Жуковский.

июль 1891 года – цесаревич Николай  �
Александрович, будущий император Николай 
II. Посетил Троицк, Верхнеуральск, многие 
казачьи станицы на юге области.

июнь 1904 года – император Николай II.  �
Побывал в Златоусте, благословил Мокшан-
ский и Черноярский пехотные полки на войну 
в Маньчжурии.

иЗ дневников 
иМператора николая II 

За 1904 год:
29 июня. Вторник.
Днем начался подъем на Урал. 

Проезжали замечательно красивые 
места, которые смотрели, сидя в за-
днем вагоне поезда. Погода стояла 
теплая, но дождливая. 

30 июня. Среда.
Ночью стояли немного выше го-

рода Златоуста и утром увидели про-
тив окон известный столб с надписью: 
Европа – Азия. В 8.15 подъехали к 
станции. После встречи поехали на 
парад, на котором представились от-
лично полки: 214-й Мокшанский и 
282-й Черноярский. Местоположение 
было очень красивое – горы кругом 
площадки парада. Дождь прошел, 
и даже показалось солнце. Заехав 
в собор у самого завода, вернулись 
на станцию, где осмотрели оружие и 
предметы, изготовляемые на заводе. 
В 10.30 уехали из Златоуста – остался 
очень доволен этим местом. После за-
втрака долго сидел с Мишей в заднем 
вагоне. Любовались красотою доро-
ги при солнечном освещении. Когда 
спустились с гор, попали в два ливня. 
Проехали Уфу в 7.30; костры горели на 
горе перед домами, а все население 
стояло вдоль железной дороги.

Визит императора в Златоуст, 1904 год. Смотр 214-го Мокшанского  
и 282-го Черноярского пехотного полков.

Так выглядел цесаревич Николай Александрович во время своего  
длительного восточного путешествия. Пребывание в Японии  

омрачилось террористическим актом против августейшего гостя.
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Из Москвы для участия в конфе-
ренции приехал наш земляк, извест-
ный поэт Константин Скворцов.

– Южный Урал, какой он глаза-
ми писателя? – спросил он. – Это 
процесс, и просто определить его 
нельзя. Как и Россию. Тютчев сказал: 
«Умом Россию не понять». Россия не 
земля. Россия – совесть. Я помню, 
как приезжал в Челябинск молодой 
Евтушенко в 1975 году. Мы с ним вы-
ступали во Дворце спорта. Он сказал, 
что каждый русский поэт должен по-
бывать на Южном Урале. Если он не 
побывает здесь, то какая-то частица 
души его останется закрытой. И он 
сам не полностью раскроется как лич-
ность творческая. Потому что Урал 
окрыляет. 

Некогда посетивший наш город 
Василий Жуковский писал: «Бедный 
городишко. Чувствительные горы». 
В чем только не раскрывался поэти-
ческий образ Урала! И в литературной 
стратегии освоения пространства, и в 
поисках духовных истин, и в преодо-
лении выпавших страданий. Одним 
из самых любопытных направлений 
исследований стала тема связей био-
графии русских писателей с нашим 
краем. Об этом рассказала заслужен-
ный работник культуры Надежда Ка-
питонова.

– В 30-е годы к нам в Челябинск 
приезжал писатель Виталий Бианки, 
тонкий знаток природы, – поведа-
ла она. – На его рассказах выросло 
не одно поколение… Он приезжал 
по приглашению друзей. Впер-
вые попал в шахту именно у нас. 
Облетел на небольшом самоле-
те Челябинск. Увидел строящийся 
ЧТЗ и описал это в рассказах. Книга  
«В гостях у челябинцев» вышла в 1936 
году. Урал притягивал и красотой, и 
природным богатством. И огромны-
ми значимыми строками. Все знают, 

что в Магнитке 
побывал Ва-
лентин Катаев. 
Он приехал, 
п о с м о т р е л , 
был очаро-
ван энергией 
строительства. 
И написал вме-
сто отчетного 

публицистического очерка роман, 
потом создал пьесу. Вскоре и фильм 
появился «Время вперед». И одно-
временно с ним приезжал Аркадий 
Гайдар. Но из-под его пера ничего 
об этом не вышло. И вдруг я недав-
но узнала, что и Вениамин Каверин 
бывал в Магнитке. Это малоизвест-
ный факт. А сам Каверин написал об 
этом только через 30 лет. Он увидел 
работу, энтузиазм стройки. И вместе 
с тем – как работают заключенные, 
раскулаченные, сосланные туда се-
мьями. Как умирают люди на улицах. 
«Кладбища росли быстрее, чем до-
мны», – писал он. 

Как расска-
зала Надежда 
К а п и т о н о в а , 
в годы войны 
в Челябинске 
среди эвакуи-
рованных ока-
залось много 
будущих писа-
телей: Ася Гор-
ская, приехав-
шая сюда еще ребенком, Лев Рахлис. 
Здесь был и Анатолий Приставкин. 

– Оказывается, – продолжает На-
дежда Анатольевна, – все творчество 
Приставкина начиналось с одной че-
лябинской ночи. Сюжет его рассказа 
«Челябинский коридор» известен. 
Поезд. Везут детдомовцев из Под-
московья в Сибирь спасать от голода. 
Голодных детей вывели покормить 

на челябинской станции. А народу 
тьма – пройти невозможно. Дирек-
тор детдома, срывая голос, кричит: 
«Пропустите, умрут!» И толпа дала 
сначала трещину, потом образовался 
коридор. Пропустили детей. «И дали 
каждому по тарелке, не супа, – пишет 
Приставкин, – а жизни. Осознание, 
что такое люди, пришло здесь же». 

К нам на Южный Урал приезжала 
Юнна Мориц. В ее поэтических и про-
заических сборниках есть много сти-
хотворений о детстве в Челябинске 
во время войны. В 1944 году Юнна 
поступила в школу № 1, где проучи-
лась год. Известен рассказ «Хлад. 
Глад. Свет». Жила Юнна в подвале 
на улице Елькина, где хранили мо-
роженое, поэтому заболела тубер-
кулезом. 

Она не знала, на каком заводе 
работал ее отец. Оборонный завод 
№ 541, выпускающий боеприпасы, 
располагался в пединституте. Ее папа 

был начальником транспортного 
цеха. Однажды пропал вагон с па-
тронами. И отцу Юнны пришлось его 
разыскивать…

В 1937 году арестовали и рас-
стреляли начальника областного 
управления коневодства Ивана 
Павловича Малинина. И посадили 
его жену. Осталось трое сыновей. 
Младший попал в детдом. Старший 
пошел по родственникам. А средне-
го усыновил Владимир Медведев, 
актер челябинского драмтеатра. И 
вот этот Медведев дал мальчику 
фамилию и отчество. И так появил-
ся Валерий Владимирович Медве-
дев. Тот, который окончил школу  
№ 1, который играл маленькие роли 
с Кулешовым в нашем драмтеатре. А 
потом окончил ГИТИС и стал детским 
писателем. Его книжку «Баранкин, 
будь человеком» знают все. 

О Наталье Петровне Кончаловской 
в связи с Южным Уралом известно 

немного. Она приезжала к нам в 1973 
году на Неделю детской книги по при-
глашению ее подруги Людмилы Та-
тьяничевой. Наталья Кончаловская, 
человек высочайшей образован-
ности, знающая французский язык, 
окончившая консерваторию, поэт, 
прозаик, говорила: «Покажите мне 
Тургояк, музей в Миассе». Так появи-
лась ее книжка «Магнитное притяже-
ние», где она воспела Челябинск. 

Сергей ТАРАН

Чем оЧаровывал наш край российских писателей?
В Челябинске прошла конференция под названием «Южный Урал 

глазами российских писателей». Ученые, представители искусства, 
специалисты библиотечного дела, педагоги, общественные деятели 
и писатели собрались вместе не случайно. Время требует безотла-
гательно ответить на вопрос, как раскрыть и задействовать духов-
ный потенциал нашего края. А без этого, по глубокому убеждению 
интеллигенции, невозможно ни возрождение Южного Урала, ни его 
процветание. 

урал окрыляеТ

не бывает  
МеСтных поэтов 

Константин Скворцов рас-
сказал, что в последнее время 
его часто спрашивают, жива 
ли русская литература. По его 
словам, литературная смерть 
сильно преувеличена.

– Литература, конечно, жива. 
Но настоящая литература, к сожа-
лению, не востребована нашим 
обществом. Потому что сейчас 
очень сложное время для всех 
художников. Вся русская классиче-
ская литература была против рын-
ка. Призывала к нравственности, 
к совести. Сейчас эти категории 
уже обесценены. Поэтому пра-
вительство не может поддержи-
вать писателей, так как писатели 
по своему положению приходят 
всегда в противоречие с власть 
имущими. Но Россия жива, язык 
жив. Будет и живая литература. 
Значит, мы еще сохранимся как 
страна. Что такое «уральский пи-
сатель»? Так не бывает – «лучший 
поэт лестничной площадки». Лите-
ратура – она общая, российская. И 
конечно, само название «местный 
писатель» художника сковывает. 
Если я сегодня написал, а завтра 
напечатали, значит, я что-то не 
то сделал, пошел на поводу. По-
тому что настоящее произведение 
должно отлежаться. А писатель 
рвет привычные связи мира. Боль 
сразу не воспринимает. Настоя-
щие художники не востребованы, 
как правило. Лебедев-Кумач, Пла-
тонов, Булгаков – мы о них не 
знали в школе.

ценТр конТиненТов 
как не потерять культурный код,  
отраженный в замеЧательных  

произведениях

Сегодня идут мучительные поиски отве-
тов на множество вопросов. Каким воспри-
нимается наш регион? Какими мы видим 
себя сами? Какими хотим, чтобы видели 
нас другие люди? Для одних Челябинская 
область – это «грязная кочегарка страны», 
а для других – природная красота, чело-
веческая индивидуальность, своеобразная 
история. 

Председатель челя-
бинского отделения Фонда 
культуры писатель Кирилл 
Шишов с горечью заме-
тил:

– Мы все острее ощу-
щаем, что в нас исчезает 
понимание жизни, когда 
исчезает язык. Невни-
мание к языку – это ка-
тастрофа. В нашем крае, 
где техническая культу-
ра чрезвычайно интен-

сивна, судьбоносным становится именно слово. 
В нем заключается тайна Урала – в слове. Без 

него Урал никогда бы не стал тем, чем он стал 
для нашей страны. Почему сегодня слово не ин-
тересует молодежь? Вот результат бесконечных 
«урезаний» культуры. Какие процессы идут в 
учебном образовании нашей страны, объяснять 
не надо. Кем они проводятся и в чем замысел, 
можно только догадываться. Но доля писателей 
– сражаться за слово. Мы прекрасно понимаем, 
как теряется культурный код, отраженный в за-
мечательных произведениях. 

По мнению писателя, тем не менее имеется 
гигантский потенциал в культуре и словесности 
нашего края. История Южного Урала начинается 
с Аркаима, с индоарийской цивилизации и свя-
зана должна быть с древними текстами.  

– Но самое главное, – отметил Кирилл Алек-
сеевич, – чтобы снова государство встало на 
ноги, чтобы наши дети обрели идеалы, чтобы 
мы возродили желаемую нами связь между 
народами. Сегодня говорят о создании Евразий-
ского союза. В этом смысле Южный Урал, как 
центр и граница двух огромных континентов с 
огромными традициями, имеет шанс стать и 
российским центром. Нужно разъяснять обще-
континентальный и мировой уровень нашего 
города. Его заслуги в войне не случайны. Это 
должно быть представлено в музеях. Но у нас 
нет ни музея Челябинска, ни музея региональ-
ной литературы. 

имидж своими руками 
– Никогда так широко не говорили об 

имидже Челябинской области, – говорит 
председатель Общественной палаты Вячес-
лав Скворцов. – Эту тему поднял губернатор 
Михаил Юревич. Желающие вложить в об-
ласть инвестиции должны иметь представле-
ние о том, что в этом регионе честная власть, 
прозрачные отношения власти и бизнеса. 
Здесь высокие показатели образования, есть 
дороги. Но нам не хватает культуры, в том 
числе культуры поведения и экологии. Нужно 
поменять и составляющую имиджа региона. 

В основном мы представляемся как метал-
лургическая промышленность, атомная и т.д. Об-
ласть обладает огромным потенциалом. Но как 
мы говорим об области? Что пишется и что знают 
о ней за ее пределами? Сейчас очень много про-
ектов разрабатывается для повышения имиджа 
Челябинской области. И в том числе социальные 
проекты. Акция «Помни меня» стала вообще до-
стоянием всей России. Сейчас разрабатывается 
проект по сказам Бажова. Есть примеры, когда 
художественные образы материализуются. На-
пример, известный бизнесмен Валерий Ростов 
в Златоусте построил поселение Красная Горка 
по произведениям поэта Константина Скворцова. 
Воссоздал его поэтические образы в поселке. По-
строил башню, церковь, скульптуру Иоанна Зла-
тоуста.  
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ответы На сКаНворд

в этом сканворде вместо 
определений к словам даны 
ответы. вот только гласные  
Буквы при этом «выпали».

сКаНворд с соГласНыми

венец и креСт иЗ глубины 
колодца

В поселке Кацбах (Кизильский район) 
при раскопках старого колодца была обна-
ружена церковная утварь XIX века. 

Как рассказал настоятель храма Рождества 
Христова отец Вадим (Клоков), местные жите-
ли знали, что где-то рядом с храмом раньше 
находился источник. И вот в 2010 году на этом 
месте начала проваливаться земля, стала от-
крываться кладка старого колодца. Позапро-
шлым летом земля провалилась на полтора 
метра вглубь. При раскопках нынешней осенью 
были найдены старинный крест и свадебный 
венец. 

По мнению экспертов, они изготовлены из 
железа с примесью серебра, но главной наход-
кой был язык колокола. Местный краевед Миха-
ил Епанешников считает, что все предметы были 
спрятаны во время большевистских гонений на 
церковь: «Как вспоминают старожилы, в 1930 
году из райцентра ночью приехала милиция и 
забрала последнего священника Никиту Дудако-
ва и псаломщика Михаила Растопчина. Растоп-
чин был приговорен «тройкой» ГПУ к пяти годам 
заключения. С тех пор родственники его так и 
не видели». Но самое удивительное — колодец 
вновь наполнился водой, которая по качеству не 
уступает родниковой.

На чертеже-плане, подготовленном в 1742 
году немецким естествоиспытателем Иоган-
ном Гмелиным, аккуратный прямоугольник с 
башнями обозначает русскую крепость на ле-
вом берегу Течи. Размеры ее были 160 на 160 
сажень. В южной стене цитадели располагались 
ворота, к которым выходит мост, переброшен-
ный через реку.

Несколько лет назад известный челябин-
ский историк и картограф Михаил Гитис об-
наружил в архивных бумагах запись о рас-
положении возле озера Кызылташ в 1730-х 
годах старинной крепости, просуществовав-
шей только пару-тройку месяцев. Историк 
обнаружил и гмелинский чертеж, на котором 
подробно описано расположение объектов 
внутри крепости: дом Татищева, казармы 
офицеров и солдат, продовольственный и 
оружейный склады. Благодаря этой карте и 
очень точному обозначению всех объектов 
удалось четко локализовать расположение 
крепости на современных картах и, собствен-
но, перейти к поискам ее на местности.

Михаил Самуилович безрезультатно пытал-
ся отыскать Кызылташскую крепость, но это 
стало возможным только после его смерти (ис-
следователь умер зимой прошлого года).

Остатки же Кызылташской крепости вели-
колепно сохранились благодаря тому, что эти 
земли не распахивали, здесь ничего не строили. 
Фактически за 270 лет ее существования никакие 

дальнейшие хозяйственные работы XVIII – XIX 
веков, строительство комбината стен крепости 
не затронули. Возведенные гидросооружения 
ПО «Маяк» и города уничтожили южную стену, 
но все остальные сооружения сохранились прак-
тически в нетронутом виде. Крепость осталась 
такой, какой изображена на плане.

***
Впрочем, несмотря на то, что крепостные 

валы сохранились до наших дней, сама она 
просуществовала недолго.

Известно, что заложили ее весной или в 
начале лета 1736 года. Место для постройки 

было выбрано не случайно – русские двига-
лись с севера, отвоевывали степные терри-
тории Южного Урала, и Кызылташская кре-
пость была одним из элементов продвижения 
империи. Не исключено, что именно в сте-
нах этой цитадели Татищев подписал указы 
о строительстве Чебаркульской, Миасской и 
Челябинской крепостей. Но русские войска по-
кинули крепость. Через шесть лет, в 1741-м, 
брошенную цитадель обнаружил Иоганн Гме-
лин, который и составил ее чертеж. 

В конце XVIII века путешественник и 
естествоиспытатель Петр Симон Паллас, на-
правленный Санкт-Петербургской академией 
наук на изучение и описание южноуральских 
земель, дал любознательную заметку о бро-
шенной крепости на озере Кызылташ. По рас-
сказам Палласа, в ней жил одинокий отстав-
ной вояка, который держал питейную лавку 

и снабжал кыштым-
ских и каслинских 
ремесленников, по 
причине запрета 
заводчиками со-
держания питейных 
домов, горячитель-
ными напитками. 
По выходным он вы-
вешивал над своим 
шинком полотнище, 
привлекая местное 
население.

Более печальные 
судьбы постигли 
прочие южноураль-
ские крепости – Че-
лябинскую, Чебар-

кульскую, Миасскую и Еткульскую снесли по 
указу Екатерины II, потому что они мешали 
развитию городов. От цитаделей даже следов 
не осталось, и теперь только археологические 
раскопки смогут рассказать нам о том, где они 
находились.

рассекреЧенная крепосТь по «маяк»

05 08.11

Наша справКа

Село Кацбах было основано в 1837 году. 
Изначально его заселили калмыки из Став-
ропольского казачьего войска. К середине 
XIX века здесь проживали уже больше двух 
тысяч человек. Храм Рождества Христова по-
строили в начале двадцатого столетия. Трудно 
поверить, но сто лет назад прямо на этом 
месте рос лес из вековых лиственниц. Из 
этого дерева и построили храм. Кстати, за 
годы советской власти он не был разрушен. 
Уж слишком крепкими оказались стены из 
лиственницы. В 1990-е годы его восстановили 
и открыли для прихожан.

летом этого года сотрудники Озер-
ского городского музея, управления 
культуры и специалисты режимно-
го предприятия провели разведку на 
восточном берегу озера Кызылташ, в 
месте бывшего истока реки Теча, и об-
наружили остатки укрепленного посе-
ления XVIII века. Того самого Татищего 
городка, упоминающегося в старых до-
кументах.

Владислав ВЕРИГО


